

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 pts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 4.641

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 29 de Febrero de 1908

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Barceles, 32.—Teléfono n. 6

ESPAÑA SIN REY

Obra nueva de B. Pérez Galdós

PRECIO 2 PTAS. De venta en la Librería de J. Tous, P. de Cort

COLABORACIÓN

BUCKLE

El gran historiador de la civilización de Inglaterra dedicó un extenso capítulo a la historia de la civilización española, después publicado aparte en Londres, en 1861, muy correctamente traducido, que es la edición que yo poseo. Nada más terrible y negro para nuestra España. No parece sino que un espíritu satánico se complacía en amontonar sombras para que no veamos más salida que ésta: la muerte. La guerra con los Estados Unidos y la pérdida del resto de nuestras colonias parecieron convertir en realidad el fatal augurio. Hasta nosotros mismos doblamos la cabeza como para recibir el último golpe. *Finis Hispania!* Pues bien, no. Estamos vivos, con más fuerzas, con más alientos que nunca. La pita se equivoca. Porque hay que tener siempre presente que la lógica de los pueblos es mucho más complicada que la lógica de los individuos. Buckle se fió demasiado de las sombras.

Y, sin embargo, soy sincero. Yo no he podido ver una sola página en que se descubra animosidad contra nuestra tierra. Lo que le indigna es la superstitión y la ignorancia. Cayó en errores, mejor, en exageraciones, como cuando afirma que el fanatismo de nuestros antepasados se debió en gran parte a la frecuencia de los terremotos; pero jamás arriesga una afirmación sin numerosas pruebas, hechas en muy diversas fuentes. Y esto es lo que da al libro un carácter abrumador. Nos sentimos aplastados. El que no sepa nada de nosotros creará que hace más de dos siglos que España no existe si acierta a leer el siguiente párrafo: «En el siglo XVII había descendido hasta el último grado la nación española; echóse entonces a dormir, y nunca más ha despertado; porque su sueño no era de reposo sino de muerte.» Todo esto causa angustia. Pero si levantamos la cabeza, nos da de lleno la luz de una nueva y fecunda realidad. Estamos seguros de que marchamos por el verdadero camino de salvación.

Comparemos. Por mucho tiempo después de la reconquista, casi durante tres siglos, para los hidalgos y las clases elevadas no había más que dos carreras dignas de su condición: la militar y la eclesiástica. Desde hace muchos años ha desaparecido casi por completo esta estúpida preocupación, que, por otra parte, compartieron con nosotros todos los grandes pueblos. Hoy, hasta los más nobles, siguen diversas carreras, como ingenieros, abogados, médicos, profesores, empleados, etc. Y abundan los títulos que sostienen grandes industrias agrícolas o mineras sin aguardar a que ningún Carlos II les ilustre sobre la dignidad del trabajo. Ha caído ya para siempre la imbecil vanidad de aquellos aventureros. Este cambio profundo hubiera asombrado a Buckle.

También ha pasado como un sueño la ciega sumisión a los reyes, encarnada en el Cid en sus agrias relaciones con Alfonso VI. Somos ya hombres, y sólo conocemos el imperio y la autoridad de las leyes. En este punto, la historia es demasiado elocuente. La vida tiene para nosotros un sentido que nuestros antepasados no pudieron sospechar. Libres de interminables guerras, han desaparecido todos los caracteres, todos los estigmas, que la necesidad creó y sostuvo durante siglos. No podía ser de otro modo.

¿Y qué queda hoy de aquel sombrío fanatismo que hizo de nosotros como una raza aparte entre las demás razas? Pues apenas queda un triste recuerdo; y, todo lo demás, algún núcleo aislado, sin fuerza de ninguna clase, ya en la pendiente de su definitiva extinción. Recordad nuestras ciudades, grandes y pequeñas, id a los pueblos de más importancia: no la huella encontraréis de aquellos señoritos de la Corte que, en el siglo XVII, se azotaban por las calles, ante la dama (de sus pensamientos

hasta saltar la sangre a borbotones con verdadero riesgo de su vida. Ninguna madama d'Aulnoy contará horribles hechos de esta naturaleza. Es que una y otra rásiga civilizadora han pasado sobre nosotros mejorándonos, dignificándonos, humanizándonos. Entramos con pie firme en el concierto de los pueblos cultos. Y estos tres caracteres que, para Buckle, eran la razón de nuestra ineptitud y nuestra muerte cierta, nos los hemos sacudido briosamente, porque sólo fueron efectos circunstanciales, no estigma ingémito de nuestros hombres.

Es verdad que desde Carlos II hasta Carlos III la dirección de nuestros asuntos—políticos, hacienda, ciencias, industria y dirección militar—estuvo en manos de extranjeros. Pero todo eso pasó igualmente a la historia. Desde hace mucho tiempo está en nuestras propias manos la vida de la nación española. Y, hoy, nuestra hacienda espesa de los últimos desastres, está bien saneada y merece la confianza de todo el mundo. No hemos necesitado para nada la ayuda extranjera. Sabemos ir solos por el camino de la regeneración. Es claro que todavía nos queda mucho que hacer, y lo haremos. No nos asustan esos tristes vaticinios de muerte. El trabajo nos salvará. Y ya trabajamos.

¿Será quizás que en ciencias seguimos siendo ineptos, como creía Buckle? Ahí están Cejal, de fama universal, y Simarro, y Ferrán, premiado hace poco por la Academia de París, y Clóriz, y Salillas, y Bolívar, eminente entomólogo, y... Buckle no volvería de su asombro. Las disertaciones históricas son de una fragilidad extraordinaria. Tienen una lógica admirable, pero la realidad sonríe y pasa por encima de ellas sin hacerles caso. De aquella España condenada a muerte por Buckle se empieza libremente su verdadera vida espiritual.

B. CHAMPSAUR.

ARTE Y ARTISTAS

SARASATE EN BERLÍN
Uno de estos días dió Sarasate su último concierto en la Sala Filarmónica de Berlín, la cual se vio llena de un público devoto y entusiasta, que aplaudió como siempre al genial artista español.

También fué muy aplaudida la pianista y una «Serenata andaluz» de Sarasate; el público de Berlín desea que el eminente maestro nos visite de nuevo y sin tardanza.

ANÉCDOTA DE LISZT

Liszt, el hombre bondadoso y de sentimientos delicados, a cuya autoridad adhirieron tantos artistas cuando se trataba de dar sanción a su talento verdadero o supuesto, se veía a menudo apuradísimo al tener que manifestar una opinión del todo contraria a la que el solicitante esperaba. Así, un día se le presentó una joven pianista, muchacha linda y preciosa, que pretendía que el maestro la oyese tocar alguna de sus composiciones de él. Liszt cedió galantemente, pero los presentes notaron que a medida que la joven iba tocando se acentuaban las muestras de desagrado en la expresiva faz del maestro. Al concluir la artista hubo expectación general por conocer el juicio de Liszt, pero éste se limitó a decir a la debutante: «Preciosa niña, hago fervientes votos para que encuentre pronto un esposo digno de usted».

Después de haber tomado Liszt las órdenes menores y hallándose bajo la impresión del folleto de Wagner «El judaísmo en la música», publicó aquel conocido artículo en que pide que se devuelva a los judíos la Palestina y se les repare a todos allí. Pocas semanas después, hallándose en Weimar, le fué anunciada la visita de David Popper, el célebre violoncelista, que se contaba entre los preferidos de Liszt. Este le recibió con los brazos abiertos, exclamando: «¿Usted por aquí, querido amigo? ¿De dónde viene? ¿A dónde va usted?»

«Estoy de camino para Jerusalem, como usted lo desea, caro maestro», contestó aquél.

UN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO

En Augsburg, la sociedad coral de aquella ciudad, compuesta de 600 coristas, y la orquesta de la ciudad, reforzada con la Capilla Real de Munich, han dado una audición de «La Damnation de Faust», que ha constituido un verdadero acontecimiento.

NUOVA ÓPERA

Edgardo Tinel, el ilustre músico belga, el autor de los oratorios «Franciscus» y «Godeliva», ha dado cima a una ópera, que se representará por primera vez en la Moneda de Bruselas.

El título es «Catalina» y tiene por asunto la leyenda trágica y pintoresca a la par de Santa Catalina de Alejandría, que sufrió el martirio bajo Maximino Daya.

ESQUELETO COLOSAL

M. Granddier, en uno de sus muchos viajes a Madagascar, ha encontrado, entre otras osamentas fósiles curiosas, partes aún desconocidas del esqueleto colosal de la grande ave «Aepyornis ingeni».

Dicha ave, que ponía huevos de un contenido de ocho a diez litros, el de una cubeta de agua aproximadamente, y cuya talla excedía de tres metros, era notable, sobre todo por sus formas macizas. Era incapaz de volar y se movía pesadamente por tierra; sus alas eran sumamente pequeñas, y sus falanges demuestran que no tenía garras; en sus patas, desprovistas de pulgar, sólo había tres dedos como los de los casuaris.

No se le confundía con el rocío grifo de «Las Mil y una Noches» cuyas alas, al decir del Shadab el marino, cubrían un espacio de 28 metros, y que levantaba con sus garras elefantes y aun peñascos enormes.

¡Zaragoza!

A mi amigo aragonés D. Gabriel Romero Landá

El Mayor General (Generalmajor), D. von Zepelin ha publicado en un diario de Berlín un notable trabajo titulado «Sobre psicología de las plazas fuertes en la guerra», con ocasión, dice, de la trágica defensa de Port Arthur, que vuelve a ocupar la atención de Europa, dada la actual situación del General Stoesel, juzgado por un Tribunal Militar y sentenciado a muerte, a causa de haber rendido a los japoneses aquella inexpugnable fortaleza, antes de haber agotado los poderosos medios de defensa que aun contaba, según hicieron constar algunos oficiales en la junta que se celebró para tratar y decidir dicha rendición, o, más bien, como se ve, emitieron su voto en contra de la entrega de la plaza.

Lamenta el general alemán Zepelin que un hombre que llegó a ser la admiración del mundo militar, condecorado por su Emperador con la más alta distinción en mérito de su brillante defensa, no hubiese tenido la fuerza moral de sostenerse unas semanas más sin entregarse, hasta que el total agotamiento de sus recursos hubiese hecho fatalmente inevitable su rendición, siquiera su resistencia no hubiese variado el curso desfavorable que seguían en otro lado los ejércitos de Rusia, viéndose hoy juzgado como criminal y deshechándose marchita, hoja tras hoja la corona de laurel que ya había colocado en su frente la opinión pública.

Enumera y comenta el General von Zepelin las circunstancias favorables o adversas que determinan comúnmente la rendición prematura ó mejor defensa de las plazas sitiadas, y afirma que las que resisten más brillantemente son aquellas en que en tales casos se unan a tan patriótico fin los elementos civil y militar. En apoyo de su tesis cita a Zaragoza y dice textualmente: «Es un magnífico ejemplo de esta unión de los elementos civil y militar el que dió en 1808 la inmortal Zaragoza en España en la guerra contra los franceses. En dos sitios, 1808, el primero desde Junio hasta Agosto, y después desde Diciembre hasta Febrero de 1809, se defendieron los zaragozanos, unidos con la guarnición militar, con tal heroísmo que a penas se hallará en la historia ningún ejemplo que le exceda. Mientras que el primer sitio terminó con la retirada de los franceses, en el segundo tuvo que acabar entregándose la plaza, abierta la primera paralela, y después de cincuenta y dos días de furioso asedio, de los cuales durante veintitres, ya duenos y ocupando los franceses las murallas, tuvieron que conquistar casa por casa, el terreno de la ciudad, que defendían con admirable tenacidad sus habitantes, hombres, mujeres y niños; y en muchos casos; sólo con trabajos de mina, que hacían derribar los edificios susquepultando en los escombros a sus denodados y valientes defensores, era dado a los franceses su avance por entre aquellas ruinas. Así sucedió que de 100.000 habitantes acumulados en una ciudad cuya población era por aquel entonces de 40.000, 54.000 seres de todas edades y sexos perecieron, muriendo además 14.000 soldados de los 40.000 que en aquel memorable sitio componían la guarnición».

Esto dice el general Zepelin de la inmortal Zaragoza, que de manera tan heroica y brillante demostró al mundo el amor inmenso, desinteresado de Aragón a la Patria española, y a nosotros nos place en extremo dar a conocer a tan nobles compatriotas lo que se cuenta de ellos en el extranjero aun cuando se trata de hechos que ya glorificó la historia con su sanción.

El General Zepelin termina su trabajo con estas notables palabras que no podemos dejar de traducir: «Pero las más inexpugnables fortalezas y sus más esforzados comandantes, no podrán en la hora del peligro salvar a su Patria si sus pueblos a tiempos de paz no se ejercitan en sanas y morales costumbres, pues sólo de estas condiciones resulta el valor, el mérito guerrero de una nación. No las murallas sino los hombres que hay tras ellas son los que protegen y salvan la Patria en los momentos de peligro».

P. MARTÍNEZ ROSICH.

CUENTOS DEL SÁBADO

¿Con careta ó sin careta?

Capricho por WERA VON HUHN.

«Si, dijo la Señora de Werder mientras vertía en la tetera el agua hirviendo, en el viejo Gleis volveríamos a ser felices. Las hojas caen de los árboles y los vientos otoñales al azotar las ventanillas hacen oír sus melancólicas canciones; y aquí... aquí nosotros contemplamos de año en año con absoluta indiferencia la vuelta de los mal llamados placeres de invierno».

El conde Helldorf, sonrió burlescamente: «Pero hermosísima mujer mía!»

«Desde cuándo, cuál es la causa de tu descontento? ¿Es este el resultado de nuestro viaje del verano pasado? ¿No se te han calmado los nervios todavía?—No seas mala... bien que yo estoy muy lejos de tomar en serio tus lamentaciones!—En el primer vals mudará la cosa de aspecto, sobre todo cuando una está segura como tú, de estrenar en el baile el más brillante traje de la fiesta».

La hermosa señora, al oír estas palabras, lanzó un suspiro más cómico que sentido.

«Por Dios, Conde, puede ser que tengas razón, pues yo al fin soy todavía joven, y comprendo la agradable sensación que produce en los hombres un nuevo traje, así como tengo conciencia de la sospechosa admiración que una brillante toilette ocasiona a las mujeres; pero, al fin y al cabo esta es la misma historia de todos los años. Nosotros no somos otra cosa sino marionetas bien vestidas que se mueven, bien y conversan maquinalmente. Nosotros hablamos con grande interés de cosas que en realidad nos son indiferentes, y en cambio no nos preocupamos de los asuntos que contraeríamos pasar sin examen.—No puedes imaginarte con cuánto gusto desearía abandonar el tener que hacer los honores de la casa en nuestras reuniones, pues sólo de pensar en ello, en tener otra vez que cumplir este deber, me siento enferma. Cuando estoy en función, confundíame trabajos y cumplidos que marean, y el brillo de las luces y los acordes de la música no impiden a alguna vieja Excelencia que me censure de no parecer sino que no existe en el mundo otra cosa de mayor interés para mí. Y sabe tú; siempre debo acordarme de cierto caballo de batalla, que torpe é indiferente se lanza al campo de lucha, oye vibrar el son de las trompetas, aspira el olor de la sangre, hiergue su cabeza y lanzándose al trote, rechina alegre al sentir la fresca impresión del aire de la mañana. Algo de esto sucede conmigo».

«Perdona otra vez graciosísima señora!» Helldorf puso a un lado su taza de té, fingiendo cierta seriedad. «Sobre esto de comparar tu vocación, semejante al trino de los pájaros, con el relincho de los que ocupan los pesbres, por viejos que sean, no puedo tolerarlo sin protesta, pero sin protesta enérgica».

«Deja por un momento a un lado tus agudezas, Conde burlón: Tú bien sabes lo que yo quiero significar. Para mí no sería todo tan fastidioso si no fuese que siempre tratamos de engañarnos unos a otros. ¿No conoces tú la historieta de aquella cocinera que puso la verdad en la olla de la sopa?»

«Me repugna ver a ciertos hombres que luego de haberse dicho grandes mentiras de la manera más cortés imaginable, cambian de tono repentinamente y se echan en cara groseras insolencias y mayores ofensas. No, no; yo no voy tan lejos, pero a menudo, en verdad, embárgame el deseo de saber qué secretos se ocultan detrás de ciertas pulidas frentes, detrás de aquellas obligadas o afectadas sonrisas, y yo quisiera, si, yo quisiera que cayese la máscara por un instante y así se vería siquiera fuese por un momento al hombre verdad que tras de ella se oculta».

Helldorf se puso serio. «Tú no sabes lo que deseas, graciosa señora.» Mira: Yo presencié, una vez en mi vida, como se le cayó a una persona la máscara de la cara y...»

Cuántalo, cuántalo respondió ella, vivamente, y calló.

El alzó los ojos, melancólicamente. «No hay mucho que contar, señora amable».

«En cierta ocasión fui destinado a la Embajada de Tokio. La vida social era allí, como es en todos los países exóticos muy animada, se

tenían muchas reuniones, se jugaba a Tennis, celebramos funciones de Teatro, cuyos actores eran aficionados, hacíamos excursiones campestres y visitábamos los lugares del país, que contaban con alguna curiosidad, digna de verse.

De las cosas a que concurríamos era sin duda la preferida la del secretario de la Embajada... cuya señora, joven, muy hermosa y muy elegante, tenía el talento y la gracia de hacer que cada huésped, que toda visita que a su sociedad concurría, quedara encantado de su finísimo y delicado trato. Yo creo que todos los concurrentes, unos más ó menos que los otros, acabamos por estar como subyugados por ella, pues considerábamos como un día perdido aquel en que no había sido posible a alguno el acudir a su pequeño y gracioso salón, que adornado con exquisito gusto, predominando en él preciosidades del arte japonés, tenía el sello oriental de aquel país admirable, salón en el cual tomábamos el té preparado por sus delicadísimas manos. Su marido, algo brusco y no muy joven, parecía con todo muy orgulloso de poseer una belleza tan admirada y estaba además apasionadamente enamorado de ella.

Como ya he dicho, a todos nos tenía rendidos a sus pies. Pare con todos era igualmente amable y atentamente discreta y jamás se me ocurrió ni pensar siquiera que a ninguno de nosotros demostraba la más insignificante preferencia.

Su reposado porte, su constante amabilidad, igual para cuantos visitábamos la casa, la perfecta armonía de todas las circunstancias personales que la adornaban, la hacían verdaderamente admirable. Claro es que los personajes de su propia embajada tenían más ocasiones que los de las otras para visitar la casa más a menudo, y se comprende además sin esfuerzo que hasta la ayudante, como acontecía, en las fiestas señaladas, a hacer los honores de la misma. Cuando yo llegué a Tokio, hacia ya un año que el agregado militar de la Embajada se encontraba allí. Esta era de buena estatura, bien parecido, alegre y decididor y de atrayente amabilidad».

«Nosotros todos, señoras y caballeros le teníamos en grande estima, así fué que, cuando un día llegó la noticia de que se le ordenaba su traslado a Roma, el sentimiento de perder a tan estimable compañero fué unánime entre quienes formábamos aquella encantadora sociedad. En su honor se repitieron banquetes de despedida y en todos ellos estaban invitados y concurría el primer secretario de la Embajada... y su hermosísima señora. Esta entonces demostraba en su semblante cierta palidez y se quejaba de algún dolor nervioso en la cabeza. El marido achacaba el sufrimiento a su pequeño ataque de *Malaria* que de cuando en cuando decía la molestaba, mas ella entonces al igual de antes era virtuosamente amable.

La última fiesta de despedida en honor del Agregado, tuvo lugar en casa del primer secretario. Al día siguiente por la mañana de madrugada, tenía que partir para Yokohama para embarcarse allí con destino al nuevo puesto que se le había señalado. A ésta última comida asistió en pleno el cuerpo diplomático. Todo estaba como de costumbre elegantemente adornado. La mesa admirablemente dispuesta y cubierta de preciosas flores japonesas. La señora de la casa vestía un magnífico traje de seda blanca, con encajes venecianos y ceñía su alabastro cuello un riquísimo collar de perlas asiáticas.

Me pareció cuando yo entré en el salón, que estaba más pálida que de costumbre, pero supuse que esto sería la causa de la *Malaria*. El Agregado militar en cuyo honor se celebraba la fiesta se sentó a la mesa junto a ella, pero ésta hablaba solamente con el embajador inglés que a su otro lado estaba. Yo a todo esto observaba que contra su costumbre hablaba con más nieza y marcadamente preocupada. Sus ojos denunciaban un estado febril, y sus manos, aquellas manos finas y delicadas, en continuo movimiento, ya tocaban los vasos y copas, ya movían los cubiertos ó bien se entretenían destrozando las flores ó desmigajando el pan que a su lado había, mientras que su reir nervioso y fuera de tono denotaba una situación anormal incomprensible. Aquí se levantó su marido y comenzó los brindis.

Ése expresó su pesar por la próxima separación de tan digno amigo y excelente compañero, y se lamentó de la situación de los diplomáticos cuya vida se parece, dijo, a la de los gitanos, que nunca saben de cierto en donde, en el día de mañana habrán de encontrarse. Yo no podía apartar mi vista de la señora y en aquel momento me asaltó un sentimiento de angustia acerca de ella, pues observé como clavaba sus dientes en el labio inferior y hacía esfuerzos para retener unas lágrimas rebeldes que pugnant por saltar de sus apenados y anublados ojos. Cuando su marido hubo terminado y las copas chocaron, tembló su mano de tal manera que la suya se le cayó y se hizo añicos sobre la mesa. Empero se contuvo aún todavía. Esta estúpida *Malaria*, exclamó, moviendo su rubia y hermosa cabeza. Me propongo ir pronto a Euseñji, el aire fresco de la montaña me devolverá allí la salud.

¡Pero como le temblaba la voz!

Entonces se levantó el obsequiado para corresponder al brindis del Secretario. Agradeció, él, todas las bondades y asistió con que se le había de tan pródiga manera favorecido, especialmente en casa del anfitrión, y añadió que le era tanto más doloroso el separarse de tan buenos amigos cuanto que el tiempo que había vivido en el Japón, el mejor de su existencia, no se le olvidaría jamás. Y para terminar dijo: «Y cuando mañana, sobre el castillo del vapor que me conduzca al otro mundo, aun contemple la costa del Japón, ah entonces...»

En este momento lanzó ella un grito y dirigiéndole las manos entrecruzadas le dijo: No te vayas, amor mío, (*lieb-ling*, favorito, favorecido) no te vayas; yo moriré si te vas; ya me estoy muriendo! Y se echó a su cuello! El, espantado y pálido como la muerte, la acarició tiernamente pasando su mano sobre su rubia cabellera. Todo esto fué obra de un minuto. Nosotros quedamos estupefactos! Un segundo después tenía a su marido al lado «Permiteme que te conduzca a tu habitación, Yella, tu estás demasiado indisputada y nerviosa para permanecer aquí mas tiempo». Ella miró a su marido confundida perturbada, y ya de nuevo dueña de sí misma, soltó los brazos del cuello de su favorito y se marchó del salón con la cara, de rubor, enrojecida...»

¿Y entonces? preguntó Elly Werder, sin respirar, y entonces?

Entonces sucedió lo peor, graciosa mujer mía, nosotros todos abandonamos a tiempo la casa, profundamente afectados por aquel drama cuyo primer acto habíamos presenciado. Al día siguiente se batieron ambos. El agregado quedó tendido en el campo del honor traspassado el corazón, muerto, y el marido recibió un balazo en la pierna izquierda que le obligó a servirse de una muleta todo el resto de su vida.

Aun vive, solitaria, amarga y entristecida vida, pues a pesar de las vehementes súplicas y ruegos de su mujer, jamás ha permitido que nuevamente se le acercara.

Ella hace mucho tiempo que está enferma, no habiéndose podido nunca responder del choque entonces experimentado; y vive, alejada de todo el mundo, con una paciente anciana, en un pequeño pueblo ignorado. Envejecida prematuramente, atormentada por aquellos recuerdos, sufriendo el sinsabor de sus propios remordimientos, no es ya ni la propia de aquel ser hermoso y encantador que un tiempo fué...»

Mira pues, graciosísima mujer mía, como bastó un minuto, sólo un brevísimo minuto en que cayera a una persona la máscara de lo convencional, del propio dominio, para hundir a tres seres en una irreparable desgracia, y tal vez... a cuatro!

Al decir esto último, se avivó la voz del Conde, y al final contrajo los labios, demostrando sentimiento y afectación. «De cuatro, Helldorf, cómo puedo yo entender ésto? Pero, tu, mujer te has vuelto ahora niña inocente y cándida? De qué te sirven pues tus niveles cabelllos?»

Y prosiguió el Conde sin dejarla contestar: «No comprendes ahora cuanto mejor es conservar la máscara que arrojarla, graciosísima mujer mía!»

(Del alemán)

UN BELHO COMENTADO

Entre ministro y general

Razones que fácilmente comprenderán nuestros lectores, dice *El Ejército Español*, nos movieron ayer a no publicar las causas que, según de público se dice, han originado el relevo del general Ceballos del cargo que desempeñaba en la subinspección de la Corona.

Parece ser que todo obedece a una orden dada sin conocimiento del capitán general, y que entrañaba en el fondo una protesta contra actos del ministro de la Guerra.

El regimiento de cazadores de Galicia, 25.º de caballería, envió en muy mal estado el ganado con que le correspondió contribuir a la división reforzada. El ministro, viéndose en esto una desconsideración al compañerismo y una infracción a sus órdenes, castigó la falta cometida con el relevo del citado coronel. Cuando éste salió de la Corona, una orden del general Ceballos imponía a los jefes y oficiales de la guarnición frances de servicio la obligación de hallarse en la estación vestidos de uniforme para despedir al coronel relevado.

Puesto el hecho en conocimiento del ministro de la Guerra, pidió éste la confirmación de la noticia, y obtenida, llevó el relevo del general Ceballos a la firma de S. M.

Esto se dice, y tal parece ser la versión exacta del suceso.

Alimento industrial

SALVADO PRIKS
Gran estimulante y reconstituyente para toda clase de aves de corral. El más económico de los alimentos. De venta en la Granja Villa Margarita, calle letra S, número 60 onsencho.

Gran adquisición es el SEROBIOL suero inalterable

de la Pharmaceutical Prepared Co. de Philadelphia

Poderoso reconstituyente para niños débiles, enclenques, inapetentes y retrasados. Y para personas linfáticas, flacas, escrofulosas, desnutridas, anémicas y debilitadas. El aceite de hígado de bacalao, las emulsiones, la kola, la coca, la quina, los glicerofosfatos, los ferruginos, etc., etc., todos representan una MEDICACION DE LARGA ESPERA que impacienta y desanima al enfermo. Los bienhechores efectos del SEROBIOL se manifiestan desde los primeros días. ES UNA MEDICACION VIVIFICANTE EN SU MAYOR GRADO. BASTA PROBARLO PARA CONVENCERSE. Pídase en todas las buenas Farmacias.

La casa pone a la disposición de los señores médicos todos los frascos de muestra que necesiten para su experimentación para lo cual basta dirigirse al

Representante D. Antonio F. Trias, Paseo de San Juan 16, 3.º, 1.ª Barcelona

Doña Juana Vich Llompart
DE MESQUIDA
Ha fallecido a las diez y media de hoy en Santa María
E. P. D.

Su esposo, padre, hermano, tíos, tías y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que esta noche a las siete se rezará en sufragio de su alma y seguidamente a la conducción del cadáver á su última morada y el lunes 2 de Marzo á las 7 se celebrará un oficio funeral en la Iglesia parroquial de Santa María.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia aplicable al alma de la finada en la forma acostumbrada.

Importantisimo para el público
HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Vest 19, donde permanecerá solamente el martes próximo día 3 de marzo el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados breagueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias ha realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos breagueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los breagueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando acomodados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temer á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las devoluciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **PAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el martes 3 de marzo próximo en la Fonda del Vapor, calle de Vest, donde podrá consultarse todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 18.

CONGRESO

El voto corporativo

Discurso de Canalejas

El Sr. Canalejas dice que en el discurso del Sr. Cambó hubo hasta incentivos á la rebeldía, y las acusaciones contra la oligarquía de que habló tendían á desenterrar los ejes, á acabar con la sucesión de los partidos que turnan en el poder.

La trascendencia política de tal discurso es grande; conminaba con negarles el apoyo de Cataluña. Unido esto á la decisión del presidente del Consejo de no discutir otros proyectos hasta aprobar éste, nosotros, demócratas, lo consideramos como una verdadera coacción, como una traba á todos los anhelos. Ahí están el dictamen de comunicaciones marítimas y otros muy interesantes. ¿Qué vais á hacer con los deseos de otras regiones que no son Cataluña?

El problema regional, con todas sus asperezas, con todas sus dificultades no es tan urgente para que á él se pospongan todos los demás.

La intangibilidad del sufragio universal, tal cual hoy se halla establecido, es un compromiso de honor entre los que por consiguiente lucharon años. Las mayorías tienen indiscutibles derechos; pero el veto lo tienen el rey y las minorías. Lo tienen éstas por los agravios inferidos á la legalidad común.

Yo soy fundamentalmente monárquico; pero el sufragio universal, la libertad de conciencia, las conquistas liberales son mi fe de bautismo. Destruído eso, me consideraría indigno de actuar en la política española; no tendría sitio en ella.

Ya Silvela dijo que ó el sufragio universal se acepta ó se rechaza, pero no se deshonra (Muy bien en los demócratas). El cercenamiento del sufragio universal va contra la integración de todas las instituciones existentes; ese cercenamiento lo combatiremos contra quien pretenda llevarlo á cabo. El agravo fundamental, pues, reside en el cambio de criterio, en la modificación de la obra de la restauración.

Hablar de que es un ideal de la ciencia el voto corporativo, cuando precisamente se dice que el sufragio universal está organizándose, es un contrasentido, una contradicción. Aquí hablamos del sufragio universal en España, que es ese que llamáis inorgánico, y que es el que tenemos precisión de defender.

El sufragio en España no sólo está ponderado por las excepciones, sino por el concepto de la representación. Está ponderado por la monarquía, por el rey, por una porción de fuerzas más.

Pero vamos á la organización. ¿A qué se concede el sufragio, á la personalidad humana ó al individuo? Se concede á todos los ciudadanos; los elementos del interés no caben en el sufragio en parte alguna. En Bélgica, en 1833, al crearse el partido católico, se apeló al argumento empleado por vosotros; se hizo la reforma en beneficio del cabeza de familia.

No adaptemos á la sociedad española lo que es exótico. En la constitución del rey intruso, en la Constitución de 1908, es donde únicamente se habló del voto corporativo. Desde aquello que no es español, que deseara al recordarlo las cosas más exquisitas del sentimiento,

acabarían con el cacique. Pues ahora á cada terrateniente le asaría el cacique. (Risas). El cacique iría contra esas asociaciones si á él fueran contrarias.

Yo tengo la grande esperanza de que el jefe del Gobierno no se obstinará. En sus grandes responsabilidades medirá bien lo que se le pide y lo que pretende, porque la política española, de pocos años á esta parte, se caracteriza por una condescendencia, por una contempción de los elementos democráticos. Eso merece un aplauso, un respeto.

Para que se consolide en España mucho que necesita consolidarse, para no estar sujeto á los vaivenes de la política internacional, para que la convalecencia del país sea más rápida, es necesaria la condescendencia.

Si nos dejamos arrebatar esos baluartes, si nos dejamos echar del castillo roquer de la voluntad popular, dentro de poco no tendremos más espacio para movernos que el que nos quieran conceder.

¿Qué ha hecho en el Senado la vida corporativa? Opone a ciertos avances del artículo 11 de la Constitución. Lo corporativo no ha hecho nada.

Me sorprende que el Sr. Cambó sufra una equivocación. En Inglaterra las reformas orgánicas se desecharon, las mecánicas, también; sólo prevalecieron las históricas.

A mí no me choca que la Iglesia tenga una fuerza representativa. Pero fuera de la Iglesia, aquí no hay más corporación que la capitalista. Esas asociaciones son de carácter transitorio; yo sé decir que soy socio de muchas. Da espaldas a la escalera: de otras, el salón. Yo no hago vida corporativa. ¿Qué nexo puede haber ahí? La mayor parte de esos nexos son artificiales. Si eso pasa en Madrid, ¿qué no ocurrirá en otras partes?

¿Y las asociaciones obreras? Dos opiniones encontradas hemos oído á los solidarios. Yo he recibido comunicacio-

Información

Un atropello

Anoche, una cocinera de uno de los ventoreros de los alrededores de esta población, por un joven fué incautamente conducida junto á la antigua fábrica del Gas, y una vez en aquel sitio, presentándose otro sujeto, y ambos abusaron de la infeliz, sustrayéndole después una pequeña cantidad que llevaba en el bolsillo.

Como la mujer presentara algunas pequeñas heridas, fué conducida á la casa de Socorro, en donde se la auxilió.

El comandante de municipales ha hecho las oportunas diligencias y ha hecho el suceso en conocimiento del señor Juez.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, D. Francisco Bonnin; de Alumbrado, D. Guillermo Serra; de Fomento y Beneficencia, don Antonio Rebasas; de Obras, D. Juan Alemany y de Ensanche, D. Bernardo Calvet.

Ha celebrado sesión la Comisión de Fomento y Beneficencia aprobando varias cuentas, el trasnaso de una sepultura y conceder diferentes permisos para la construcción de panteones.

Ante el Sr. Alcalde han comparecido D. Juan Ramis Cerdá y D. Antonio Coll Mora interesados en la adquisición de una parcela in edificable sobrante de la vía pública, sita á la entrada del camino deje de Buñola y en la porción en que dicha vía desaparece, con motivo de la alineación del plano de Ensanche.

Ambos propietarios aceptaron por el precio que señala el arquitecto, la parte proporcional que les corresponde á sus respectivas fincas.

Para el lunes se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

Esta mañana la Comisión de Obras ha celebrado sesión, acordando conceder diferentes permisos para obras particulares.

La Comisión de Gobierno y Policía esta mañana ha celebrado sesión aprobando varias cuentas.

Además, trató sobre la limpieza pública y acordó proponer al Ayuntamiento la instalación definitiva en el Mercado y en el sitio donde está, la parada de carruajes.

Exenciones

La Comisión mixta de Reclutamiento ha señalado los siguientes días á cada uno de los pueblos de esta provincia para el juicio de exenciones alegadas por los mozos comprendidos en el recambio del corriente año:

Abril: Día 1.º Alcudia, Andraitx, Costig, María, Montuñi y Villafraanca; día 2.º Bañabiar, Capdepera, Estalenchs, San Juan, San Lorenzo y Llosta; día 3.º Algaida, Binissalem, Buger y Establiments; día 4.º Calviá, Esporlas y Ma-

rratxi; día 6, Selva y Sineu; día 7, Buñola, Campanet, Campos y Llubí; día 8, Alaró, Deyá, Escorca, Santa Eugenia y Fornalutx; día 9, Artá, Sta. Margarita y Puiggnat; día 10, Sta. María y La Puebla; día 11, Petra y Pollensa; días 13 y 14, San Antonio Abad, San José, San Juan Bautista e Ibiza; día 15, Muro y Porreres; día 18, Saneles y Santanyí; día 21, Inca y Son Servera; días 22 y 23 Alayor, Ciudadela, Ferrerías, San Luis, Mahón, Mercadal y Villa Carlos; día 24, Lluchmayor y Valldemosa; día 25, Sóller; días 27 y 28 Felanitx; días 29 y 30, Manacor.

Día 1.º Mayo y siguientes necesarios la ciudad y término de Palma.

La puerta de Santa Margarita

Seguen efectuándose los trabajos para la explanación de la vía que se abre junto á la Puerta de Santa Margarita, obras que se hacen con relativa actividad.

Por dicho punto, ni por debajo de la Puerta, desde que empezó el derribo de los muros, ha sido posible el tránsito rodado y parece que tardará aún algún tiempo á que puedan pasar por la nueva vía los vehículos.

Robo en Lluchmayor

En la casa n.º 88 de la calle de la Fuente de la villa de Lluchmayor, se cometió un robo consistente en unas 100 pesetas.

El robo se cometió mientras los dueños estaban fuera de la casa, trabajando en el campo.

La guardia civil practicó diligencias sin que hasta la fecha hayan dado resultado alguno.

El «Veloz Sport»

Esta sociedad tiene cubierta su emisión de acciones hecha con objeto de constituir un fondo de reserva para la organización de fiestas ciclistas en el velódromo de Tirador.

Es probable que se haga una segunda emisión para aumentar dicho fondo.

Con esta base sólida el «Veloz» organizará en breves algunos de las fiestas proyectadas.

Telegrama oficial

El Ministro de la Gobernación ha dirigido el siguiente telegrama al Sr. Gobernador civil: «Madrid 29 m.—Haga saber V. S. por el Boletín Oficial y por cuantos medios de publicidad le sea posible, que con objeto de asegurar la validez del voto las sociedades patronales obreras que hayan designado compromisarios para la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales, deberán enviar á ese Gobierno antes del 12 de Marzo un ejemplar de sus respectivos reglamentos, los cuales remitirá V. S. á medida que los reciba y con toda urgencia al Presidente de dicho Instituto.»

Las listas electorales

Se ha publicado una Real orden circular resolutoria de la consulta formulada por la Comisión provincial de Córdoba acerca de la forma en que ha de realizarse el servicio de impresión de las listas electorales. Se dispone que las Diputaciones provinciales han de sufragar necesariamente todos los gastos que origine la impresión de las listas definitivas, con cargo á la partida consignada, y sino fuese suficiente á la de Iaprevistos, y que el servicio puede realizarse por administración sin sujetarse á las formalidades del real decreto de 24 de Enero de 1905.

Movimiento obrero

El lunes día 2 de Marzo celebrará Junta general ordinaria la Agrupación Socialista de Palma.

La cooperativa socialista de consumo establecida en Lluchmayor va progresando. Sus socios ven palpablemente que les conviene surtir en aquella, donde encuentran los géneros alimenticios sin adulterar y tampoco faltos de peso.

Mañana á las diez de la mañana celebrará reunión general la Juventud Socialista Palmesana.

Bailes de máscaras

Mañana se celebrarán bailes de máscaras en el Lírico, La Protectora, Centro de Unión Republicana, Juventud Protectora del Trabajo y La Popular.

En la Juventud también se celebrarán el lunes y martes, empezando á las nueve de la noche.

Esta noche se celebrarán bailes en la Asistencia Palmesana y La Protectora.

Confidencia

Mañana la Congregación Mariana de Seglares Católicos celebrará reunión general, á las cuatro y media de la tarde, en la capilla de las Reliquias de Montesión, en la que el ingeniero y Seglar Católico D. Guillermo Carbonell disertará sobre: «Cimientos por medio del aire comprimido.»

Una desgracia

A última hora de esta mañana en el predio *Son Rivera*, inmediato al arrabal de Santa Catalina, ha ocurrido la siguiente desgracia.

El dueño del mismo predio D. José Frau, estaba unciendo una caballería á un carreton para con él marchar á Porreres junto con su familia.

Mientras esto hacia dicho señor ha sufrido un accidente cayéndose al suelo sin sentido y produciéndose heridas de consideración.

Su familia le ha asistido inmediatamente y más tarde lo ha hecho el médico Sr. Berga, quien ha apreciado gravedad en el estado del herido. Por este motivo se le ha administrado la Extrema-Unión.

A las cuatro de la tarde, continuaba el herido en estado gravísimo.

Junta Provincial de Instrucción Pública

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador, se reunió la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Se acordó contestar á la Junta de Alcudia que antes de proceder al traslado de la Escuela de niños, se cumplan las disposiciones vigentes sobre la materia.

Se acordó gestionar la adquisición de material con destino á la escuela de la Indoteria; proveer por concurso de traslado la Escuela de niños de San Juan Bautista.

Fué nombrada una ponencia para informar en el expediente del maestro de Muro don Rufino Carpena, que solicita la rehabilitación en dicho destino.

Se enteró de varios asuntos y después de efectuado el sorteo de vocales, resultó que han de ser objeto de la primera renovación, los señores D. Antonio Barceló y doña Margarita Caiuani, y de la segunda renovación don Mateo Rotger, don Fernando Crespo, don Juan Alcover y doña Francisca Piña.

Local para Escuela

El Alcalde de Palma hace público lo siguiente:

El Ayuntamiento en sesión celebrada el día 26 del actual, acordó abrir un concurso entre los propietarios de fincas del Arrabal de Santa Catalina, para que dentro del plazo de 20 días, á partir de la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia, puedan ofrecer y el Ayuntamiento escoger un local de buenas condiciones para trasladar á él la escuela de niños de dicho caserío y habitación para el maestro, á cuyo concurso podrá optar también el propietario que hoy ocupa la referida escuela, por si las reformas que propongan realizar en él pudieran dejarle útil para el objeto que se desea.

Carnaval

La calle de San Nicolás anoche continuó animada.

Abundaron las máscaras de ambos sexos y las señoras convirtieron aquella vía en sitio de reunión.

Durante las tardes de mañana, lunes y martes próximos, la fachada del «Veloz Sport Balear» estará artísticamente ornamentada, representando un gran automóvil, en cuyo interior se destacarán varias hermosas mujeres, obra debida á los pinceles del joven pintor don Antonio Ribas.

Reforma de la Rambla

Las obras del cimentado de la Rambla han quedado completamente terminadas.

Dicho paseo produce bonito efecto y ha adquirido el antiguo sello que tenía, pues en su extremo Norte de nuevo ha sido montado el surtidor que desde antiguo allí estuvo situado.

En la actualidad se está procediendo á la colocación de nuevos bancos y con estas obras, habrá quedado terminada la reforma de aquel paseo.

Como decíamos, la Rambla produce buen golpe de vista, que aumentará al procederla la apertura del portillo en la muralla, en el sitio donde está situada la puerta de Jesús, apertura que comenzará en breve, pues no ha mucho que así lo acordó el Ayuntamiento.

Reclamando á su esposa

Esta tarde, á la una, se ha presentado en el gobierno civil un individuo vecino del Coll d' en Rebassa solicitando hablar con el señor Gobernador, no pudiendo efectuarlo á causa de hallarse fuera de dicho edificio nuestra primera autoridad civil.

El citado individuo ha manifestado que iba á reclamar á su esposa que le ha abandonado, yendo á vivir en una casa *non sancta* de la calle de Miró También ha dicho que dos sujetos, que parece tienen tratos con su esposa, anoche le insultaron amenazándole uno con un cuchillo y el otro con un revólver, cuyas armas, ha añadido, entregaron á otros sujetos que las escamotearon al intervenir los serenos para poner orden.

De todo esto quería dar cuenta al Gobernador y en vista de que dicha autoridad se hallaba fuera, lo ha denunciado al Sr. Secretario y al inspector de policía.

Este último le ha citado en la Inspección para esta noche á las siete y media, comprimido.

Comunicaciones marítimas

Esta mañana en el vapor «Islaño» ha llegado de Ibiza el diputado provincial por aquella isla don Emilio Morales.

Hemos tenido el gusto de hablar con dicho señor sobre la actitud de la vecina isla respecto al proyecto de comunicaciones.

Nos ha dicho el señor Morales que la Comisión que se había nombrado para gestionar que no se suprimiese la escala que hacen en Ibiza los vapores correos Palma-Alicante y Palma-Valencia, suspendió su marcha para Madrid pocas horas antes de la de salida por haber recibido telegramas de los representantes de la isla, y del señor Obispo de Sión, que se interesan en la favorable resolución de este asunto, anunciándole que se había ampliado el plazo de información extraparlamentaria hasta el 15 del próximo Marzo.

Dicha comisión aguarda noticias posteriores para acordar si debe marchar á Madrid.

Nos ha dicho que durante su estancia en Ibiza ha sacado la impresión de que por parte del Gobierno se llegará á un arreglo con la «Isla Marítima» por el cual se suprimirían los proyectados viajes interinsulares y continuarían subsistentes las escalas en Ibiza de los vapores correos de Alicante y Valencia.

Además continuaremos las gestiones para el viaje directo Ibiza Barcelona, nos ha dicho el señor Morales, de cuyo éxito estamos esperanzados.

Mercados de Palma

En el mercado que se ha celebrado hoy en las Ramblas ha reinado bastante animación.

Se ha presentado mucha volatería haciéndose bastantes ventas.

Abundaba el ganado lanar del cual se ha vendido mucho é igualmente cabritos.

En ganado caballar y «acuno» escasa animación.

También se ha celebrado mercado en la plaza del mismo nombre reinando mucha animación é igualmente el que se ha efectuado en la plaza del Olivar.

Protección á la infancia

Hoy debe publicarse la *Guía de Madrid* una real orden dictando reglas para el cumplimiento de los artículos 28 y 32 del reglamento de ley de protección á la infancia.

Consta de ocho artículos.

El primero determina que las Juntas provinciales de protección á la infancia y la mancomunidades se constituyan antes del 20 de marzo próximo y también las municipales del término.

2.º Las Juntas provinciales se compondrán del gobernador, presidente, el alcalde ó delegado, prelado ó autoridad superior eclesiástica, presidentes de las Diputaciones y Audiencias ó sus delegados, inspector de Sanidad, subdelegado de Medicina, profesor normal, profesora normal y un catedrático del Instituto nombrado por el respectivo claustro, un presidente de las asociaciones análogas á las que componen el Consejo Superior, dos representantes de Sociedades benéficas, un vocal de la Junta de Reformas Sociales, un individuo de una institución sanitaria infantil, dos médicos, dos padres y dos obreros.

3.º En la primera Junta que celebren nombrarán el secretario y demás personal auxiliar.

4.º El Gobernador remitirá al minis-

adelpiha
LARGA
U MAYOR

tro los acuerdos de la primera junta que celebran las provinciales.
5.º El día que los Gobernadores reciban esta Gaceta ordenarán á los Alcaldes que en el plazo de quince días constituyan las Juntas locales.
6.º Estas Juntas estarán formadas por el Alcalde, cura párroco, médico titular designado por el Alcalde, juez de primera instancia, un maestro, una maestra, un padre, una madre y un obrero.
7.º En la primera Junta que celebre designará el secretario y demás personal auxiliar.
El Alcalde enviará copia del acta al Gobernador y éste la trasladará al ministro.
8.º Las funciones de estas Juntas y de las provinciales serán las señaladas en la ley del 12 de agosto del año 1904, real decreto de 24 de enero de 1908 y real decreto de 24 del actual, en todo lo relativo á la protección á la infancia y mendicidad en general.

Circulo de Bellas Artes
Esta Sociedad ha efectuado ya el cambio de local que se venía anunciando desde hace algunos meses. Desde esta tarde el *Circulo de Bellas Artes* ha quedado instalado en el nuevo edificio construido junto al teatro Lírico.
Como dijimos anoche, el banquete que se había de celebrar para inaugurar el nuevo local, ha sido aplazado por algún tiempo y se celebrará cuando esté construida una marquesina que se ha de situar en la terraza frente al salón grande y además se haya montado en éste un mobiliario *modern style* que se está construyendo.
Los socios de *Bellas Artes* han solicitado del Sr. Alcalde que los coches que concurrán á la rúa de mañana, vayan á dar la vuelta frente al nuevo edificio a fin de que desde esta Sociedad se pueda tomar parte en la batalla de serpientes.

Notas del Garnet
De Sociedad
Ayer en casa de los Sres. condes de Ayamans se celebró una velada con que dichos aristócratas obsequiaban á sus numerosas y distinguidas relaciones.
Todos los asistentes fueron objeto de singulares distinciones.
El domingo se celebrará un baile en casa de D.ª Rosa Ribera y el martes una reunión en la de los señores de Villalonga Mir.

Un thé
La condesa de Ayamans obsequió anoche sus amistades con una reunión de carácter íntimo en sus elegantes salones del Palacio de la calle de Morey.
La aristocracia toda de Palma puede decirse que se dio cita á dicha reunión.
Entre los concurrentes á la misma recordamos en estos momentos á las familias de los marqueses de Vivot, del Palmer y de Zayas; á las señoras y señoritas de Villalonga, Mir, Gual de Morell, Gual de Dezcallar, Moragues de Gual de Torrells, Dezcallar, Olivar de Villalonga Aguirre, Surid de Zaforteza, Barranco de Montaner, Audibert, Ripoll de Comaseme, Rossifol de Fuster, Moreno de Ascensión, Amas viuda de Zaforteza, Verd viuda de Montaner, Dezcallar de Crespo, Zaforteza de Conzález Moro, Sureda de Montaner, San Simón de Coll, marques de Fortuñy, Morell viuda de Moragues, Ascensión de Estebán, España, Villalonga de Montaner, Morell y Tacón, Morell y Gual, Truyols, Dezcallar y Gual, Coll, de Solferino y Rosselló Alemany.

Representación nutrida y selecta de caballeros animó igualmente la fiesta.
El joven aficionado Sr. Fortuñy cantó con el arte y primor que acostumbra excogidas romanzas que fueron muy celebradas por la concurrencia, acompañándole en el piano el profesor Sr. Miralles.
Ballaróse algunos rigodones y terminó tan agradable velada con un thé exquisito, servido con todos los detalles que requiere la más exigente *«gourmet»*.

Teatro aristocrático
El próximo domingo empezarán las representaciones teatrales en los salones de los generales de Ascensión, estrenándose una obra escrita *«ad hoc»* por un aplaudido autor que figura en la sociedad distinguida de Palma.

Personales
Hoy saldrá para Barcelona y Lérida donde ha sido destinado el sub-director de la Prisión de Palma D. Dimas Pérez.
Se halla ligeramente enfermo el Juez de 1.ª instancia de la Catedral don Emilio Valez, habiéndose encargado de aquel Juzgado D. Pedro A. Bauzá.

Neorológicas
Esta mañana en la parroquial iglesia de San Jaime se han celebrado los funerales en sufragio del alma del médico D. Francisco Sánchez y Mas.
Dicho acto se ha visto muy concurrido.
Reintegramos á la familia del finado la expresión sentida de nuestro pésame.
En el vapor *Isa de Menorca* ha llegado á Alcudia procedente de Barcelona D. Jaime Ramis.

En viaje
En el vapor *Isleño*, ha llegado hoy de Ibiza el médico de Sanidad Militar don Julio Aldas Torres el cual ha practicado en aquella isla el reconocimiento de inútiles.
En el mismo vapor han llegado de Alicante D. Carlos Aritou, D. Juan Cánovas y D. Miguel Mús.

De Barcelona
De Barcelona han llegado en el *Balear*, don Miguel Moll, D. Manuel Mar-

ti, D. José Ramón, D. Miguel Colom, D. Miguel Calafat, D. Salvador Janias y D. Juan Morull.
Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el mismo vapor, D. Lorenzo Homar, D. Rafael Fitx, don Cayetano Pomar, D. Miguel Terrassa, D. Valentín Calvo, D. Antonio Salas, D. José Ribas, D. Julio Lugañe, don Enrique García, D. Miguel Ferrer, don D. Francisco Lugañe y otros.

RELIGIOSAS
Para mañana
Santos.—Rosendo y Albino, obispos y confesores.
Cuarenta Horas.—Empezarán en la Catedral Basílica en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo en estos días de Carnaval.
A las seis y media oficio matinal, procesión y exposición, á las nueve y media Prima, Tercia y misa mayor con sermón por el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, canónigo.
Por la tarde, á las cuatro vísperas y completas, á las cinco y media Maitines y reserva de S. D. M.
Otras funciones.—En las Capuchinas, devoto Triduo de desagravios: A las siete y tres cuartos tres misas rezadas, devoción de los siete domingos y las adoraciones de Sor Rosa. En el mismo día y en los dos siguientes, por la tarde á las tres y media un piadoso ejercicio en el que tendrá lugar una hora de meditación. A las seis y media Rosario, sermón y devotas preces con acompañamiento de armonium. En todos estos actos estará expuesta S. D. M. á quien velarán señoras y caballeros y puede ganarse indulgencia de 50 días. Omparan el púlpito en los tres días respectivamente el R. D. José Ferrer, don Juan Mora y un Padre Capuchino.
En Montesión, Triduo de desagravios. Por la tarde á las cuatro exposición, á las seis Rosario, acto de desagravios al Divino Corazón de Jesús, sermón por un Padre de la Compañía y reserva de S. D. M. El último día, después del sermón, se hará la procesión por el interior del templo, haciéndose las cinco visitas á Jesús Sacramentado.
En el Socorro, á las siete y tres cuartos, misa de Comunión general con pláticas, para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Los días 1, 2 y 3, por la tarde á las seis y media, practicarán los asociados á la Guardia de Honor un Triduo de desagravios, con exposición de Su Divina Magestad, pláticas y cánticos religiosos.
En el Centro de las iglesias pobres, al anochecer del mismo, lunes y martes habrá Triduo de desagravio con exposición del Sagrado Copón. Los actos serán: Trisagio, pláticas, Letanía de todos los Santos y reserva.
En la Merced á las siete y media misa de comunión para los Esclavos del Santísimo Sacramento; á las diez misa solemne con exposición de S. D. M. sermón y procesión por el interior de la Iglesia con Te-Donna y reserva. Por la tarde á las seis y media de los días 1, 2 y 3 exposición menor y actos de desagravio á Jesús Sacramentado.

Para el lunes
Cuarenta Horas.—Continuarán en la Catedral Basílica: Exposición á las seis, en seguida Prima, Tercia y Oficio matinal, á las diez Sexta, Nona y Misa mayor con sermón por D. Pedro Quetglas; por la tarde á las cuatro Vísperas y completas, á las cinco y media Maitines y reserva de S. D. M.

MILITARES
Nueva tramitación
Se ha dispuesto que en lo sucesivo se tramiten por el Estado Mayor Central los proyectos de polígonos permanentes de tiro del tipo reglamentario, cuyas obras se sufragan con el crédito de 25 mil pesetas consignadas en el capítulo 5.º, artículo 1.º del presupuesto para campos de tiro, debiendo cursarse al ministerio de Guerra para su tramitación los de obras distintas de las expresadas, que sean satisfechas con los fondos que se asignen oportunamente en cada caso.
Para los amentales
Se ha dispuesto que, en lo sucesivo, las cajas de recluta no ordenen la incorporación de los individuos destinados á los depósitos de amentales hasta que se termine dicha época, concediéndoseles entretanto licencia ilimitada por exceso de fuerza, sin goce de haber ni pan.

NOTAS DEL MAR
Entradas
Hoy han llegado: el vapor *Balear*, de Barcelona; el *Isleño*, de Alicante; el pallebot *Los Amigos*, de Ciudadela; el *San Francisco*, de Andraitx; el laúd *San Antonio*, de Ibiza; el *Santo Cristo*, de Ibiza, y también el vapor *Cabrera*, de la isla del mismo nombre.
Salidas
A las seis y media ha salido para Barcelona el vapor *Balear*.
Despachados
Hoy han sido despachados: el vapor *Isleño*, para Marsella; el pallebot *San Francisco*, y el bergantín goleta *Beatrice*, para Barcelona, y el vapor *Violeta*, para Gandía.
Estado del tiempo
En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos: Ibiza: Barómetro 760'14, S. O. fresco, cielo despejado y mar marejada. Sóller: Viento S. O. flojo, mar bonanza y cielo claro.

Bajoli: Barómetro 747'3, viento O. fresco, mar marejada y cielo despejado.
Alcudia: Viento S. O., fresquito, mar picada del mismo y cielo despejado.

DE TEATROS
LIRICO-CIRCO
Un premio de 100 pesetas ya vale la pena de exponerse á las risas del público y á dar de narices contra la red. Estas reflexiones debieron hacerse todos los que anoche tomaron parte en el concurso aéreo, puesto que alcanzaron á once el número de aspirantes á ganancistas.
De estos once no hubo ninguno que pudiese ganar el banquillo y si bien uno logró agarrarse á él, no se le adjudicó el premio, porque no llegó con los pies y si solamente consiguió cojerlo con la mano.
El público de nuevo tuvo ocasión de reírse un buen rato con las caídas de los concursantes.
El *Carnaval sobre el hielo* se representó en la última parte, abteniéndose los mismos aplausos que en noches anteriores y riñéndose una verdadera batalla de flores y respectivas entre los espectadores y los artistas.
Esta noche se sorteará entre el público *Una onza de oro*.
Mañana tarde y noche se anuncian dos escogidas funciones.
Para el lunes, penúltimo día de la temporada, en vista de la afición que el público ha tomado á los concursos, se anuncia uno de patinadores, consignándose cinco premios de á 10 pesetas cada uno á las personas que den una vuelta á la pista con los patines puestos.

ASISTENCIA PALMESANA
En pública subasta ha sido concedido este teatro por la cantidad de 56 pesetas semanales á los señores Truyols y Compañía.
OBRREROS CATÓLICOS
Mañana por la noche se pondrá en escena el melodrama titulado *El registro de la Policía*.

Gacetillas
La ilustre autora de "Insoledad" ha publicado un nuevo libro bajo el título de "La Sirena negra".
La nueva novela de doña Emilia Pardo Bazán, se ha puesto á la venta en la librería Tous.
En el preciso momento en que iba á venderlas han sido ocupadas á un chiquillo unas varillas que fueron robadas de la casa del Sr. Conde de Montenegro.
En la calle de San Miguel anoche fué atropellado por un vehículo, un aciano quien sufrió ligeras contusiones.
Anoche se incendió el hollín de la chimenea de la casa Morell, produciendo alguna alarma.
Acudieron transeúntes y agentes de orden público, evitando que el fuego tomara proporciones.
Ha sido denunciada al Juzgado una mujer que en la calle de Vallori pegó á otra.
Los sermones cuarentales serán predicados en la Catedral por el P. jesuita Augusto Hüpfeld.
La comisión mixta de reclutamiento de Baleares ha dirigido una circular á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia encargándoles que remitan un estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallen sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varios hermanos sirviendo personalmente por su suerte.
Por el Comandante de Marina de Mallorca se cita á los individuos Alejandro Llobet Llinás é Ignacio Mas Rafel.
Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Pollensa ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación que aquél preside.
En poder de la vecina de Andraitx Juana Covas Terradas, calle de Huertos número 57 á disposición de quien resulte ser su dueño se encuentra una paloma mensajera color negro que fué recogida ayer.
Lleva un anillo de metal blanco en una patera con la inscripción Fe 1907-38.
Por el Jefe del departamento de Cartagena se llama al individuo desertor José Moranta Espinosa.
Anoche, á un repartidor de este diario, le dió un síncope junto á la fábrica de la Requeta (Santa Catalina), donde pasó la noche. La guardia municipal al pasar por aquel sitio lo encontró, siendo conducido al Hospital en donde ha sido convenientemente curado. Al caer, se produjo algunas erosiones en la cabeza.
Una comisión de la Audiencia ha girado hoy la acostumbrada visita de cárceles.
El reparto puertas, del arbitrio sobre mostradores ventanas y balcones aprobado por el Excmo. Ayuntamiento, está de manifestado á efectos de reclamación desde hoy hasta el 10 de marzo en la recaudación de dicho arbitrio.
Ayer fué detenida en las inmediaciones de la Calatrava una mujer que intentó arrojarse al mar.
A las cuatro de la tarde ha llegado á nuestro puerto procedente del Cardiff el vapor noruego "Dicsnes" que llevaba un cargamento de carbón.
Se liquidan todas las existencias de una fábrica Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos y todo muy superior á precios baratísimos.
ALMACÉN SAN JOSE
Bouzo, esquina Borne.

Por telégrafo
Senado
Madrid 28 (10 n.)
En la sesión de hoy, el obispo de Jaca pidió que se promulgara una ley que aclare las facultades de los párrocos en los consejos patronos.
El Sr. Rusiñol preguntó las medidas que tomará el Gobierno ante el problema de los cambios.
Se aprobó en definitiva la rehabilitación del teniente coronel Sr. Toscano.
Congreso
Madrid 28 (10'45 n.)
Esta tarde el Congreso ha celebrado sesión. En ella don Martín Rosales interpuso extensamente al Gobierno, censurando el Real Decreto para el ingreso en la carrera judicial.
El ministro de Gracia y Justicia señor marqués de Figueroa defendió la disposición, por creera restrictiva.
Ambos oradores rectificaron.
Se puso al debate el proyecto de condena condicional.
Se desestimó una enmienda que presentó y defendió el Sr. Muñoz Chaves.
Se suspende el debate y se reanuda el del proyecto de Administración local.
El Sr. Maura usa de la palabra para hacer el resumen del debate. Expuso los desvelos que ha tenido para recoger las opiniones y aspiraciones de todos para llevarlas al proyecto que se discute. Hizo historia del proyecto desde que lo presentó en tiempo del Sr. Silveira hasta hoy. Defendió el artículo 36, sosteniendo que el voto corporativo no ataca el sufragio universal.
El señor Canalejas rectifica, y se levanta la sesión.
La minoría republicana
Madrid 28 (8'30 n.)
La minoría republicana presidida por el Sr. Azárate se reunió; asistieron únicamente cinco diputados.
Se acordó citar para mañana á todos los diputados de la minoría y tomar acuerdos firmes.
Proyectos de Lacierva
El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, estudia los medios para suprimir las fracciones de céntimos en los billetes féreos y también otros proyectos para allegar recursos á favor de los mendigos.
El médico de la Reina
Madrid 28 (10'25 n.)
El tócologo Sr. Gutiérrez ha sido nombrado médico de Cámara. Marchó á Sevilla para reconocer á la Reina y de clarar oficialmente el embarazo.
Viaje del Rey á Barcelona
Madrid 28 (10'45 n.)
El Duque de Sotomayor y el señor Maura conferenciaron sobre los detalles del viaje de S. M. el Rey á Barcelona.
Lerroux condenado
El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de la Audiencia de Barcelona, condenando á Lerroux á 28 meses de prisión correccional por reproducir la apología de Nakens hecha por el poeta portugués Guerra Junqueiro.
Actitud de D. Melquíades Alvarez
El diputado republicano don Melquíades Alvarez se muestra contrario á hacer obstrucción al proyecto de Administración local.
Industrias y comunicaciones marítimas
Madrid 28 (10'30 n.)
Ante la Comisión del Congreso que debe dictaminar sobre el proyecto de ley referente á industrias y comunicaciones marítimas informó el Sr. Nougués que pidió una línea semanal entre Barcelona y Palma con escala en Tarragona. El Sr. Rosselló (D. Alejandro) ha prometido enviar por escrito su informe pidiendo mejoras para las comunicaciones de Baleares con Barcelona.
Viaje del ministro de Fomento
Madrid 29 (1'50 m.)
El Sr. González Besada saldrá para Sevilla y se detendrá algunas horas en Córdoba.
Vacaciones parlamentarias
El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha dicho que quizá se concedan vacaciones parlamentarias durante toda la semana.
Contra el Presidente de la República Argentina
Madrid 29 (8 m.)
Buenos Aires.—Contra el coche que ocupaba el presidente de la República Argentina, Sr. Figueroa, arrojaron una bomba de dinamita que no llegó á explotar.
Inmediatamente fueron detenidos 4 individuos.
Un crédito
Madrid 29 (11'40 m.)
París.—La Cámara ha aprobado por 526 votos contra 2 conceder un crédito de 125.000 francos como subvención para que Francia concurre á la Exposición que se ha de celebrar en Zaragoza,

coincidiendo con las fiestas del centenario.
Oposiciones
Madrid 29 (11'40 m.)
La «Gaceta» publica un R. D. sacando á oposición las siguientes plazas de Cuerpo de Prisiones: tres de capellanes; tres de directores; nueve de médicos y tres de maestros de instrucción primaria.
Varias noticias
Oporto.—Ha llegado á esta capital la tuna salmantina que ha visitado las autoridades.
En la Catedral se han celebrado brillantes exequias en sufragio de las almas del rey Carlos y del príncipe Felipe.
Teherán.—Se ha lanzado una bomba contra el Shah. La escolta de éste ha dado una carga matando 12 personas.
Noticia grave
Londres.—Un despacho de Tánger comunica noticias de Casablanca y dice que el general en jefe de las tropas expedicionarias francesas Mr. D'Amade está agonizando, víctima de un accidente.
El despacho no da detalles ni ha sido confirmado.
Conmutación de condena
La Gaceta publica un R. D. conmutando á don Benigno Varela, por igual tiempo de confinamiento, el resto de la pena que se le impuso por injuria á la Familia Real.
Guardia civil á Barcelona
Un periódico afirma que han sido enviados á Barcelona quinientos guardia civiles.
El coronel jefe del tercio conferenció con el señor Lacierva, marchando anoche á Barcelona.
Disturbios
Cartagena.—La guardia civil inició los disparos, y tirando al aire momentos antes un caracterizado anarquista encaramado sobre una tarantana arengaba á las masas.
Han sido detenidos cinco revoltosos.
El Sr. Maura al alcalde de Barcelona
Madrid 29 (11'10 m.)
Se asegura que el señor Maura ha escrito al alcalde de Barcelona significándole la extrañeza con que ha visto el acuerdo del ayuntamiento de dicha capital, contrario al voto corporativo; y pidiéndole las modificaciones que pudieran introducirse en la disposición que hace referencia á la utilización de la guardia municipal para servicios gubernativos.
De Lisboa
Madrid 29 (1'5 t.)
Lisboa.—El «Diario Oficial» publica una disposición fijando para el 5 de abril las elecciones generales y para el 29 del mismo mes la reunión de las Cortes.
Refuerzos á Marruecos
Madrid 29 (2 t.)
El ministro de Estado señor Allende Salazar ha manifestado á los periodistas que ignora se envíen refuerzos al general francés D'Amade.
El Princesa de Asturias
Madrid 29 (2'25 t.)
Un telegrama oficial anuncia que el 5 de marzo el crucero *Princesa de Asturias* de Cádiz marchará á Barcelona tocando en Tánger para dejar al nuevo Embajador de España en aquella población Sr. Merri del Val.
Consejo de Ministros
Madrid 29 (2'25 t.)
(Urgente)
Hoy se ha celebrado Consejo de ministros presidiéndolo el Sr. Maura.
Se acordó que el Rey vaya á Barcelona el día 10 del próximo mes de marzo y que permanezca dos días en aquella capital.
Se examinó el alcance que podía tener la obstrucción que se hace al voto corporativo.
Se acordó esperar á que hable el señor Moret y rectifique el Sr. Cambó para juzgar definitivamente la cuestión planteada.
Archivo del Protocolo de Manacor.
Madrid 29 (2 t.)
El ministro de Gracia y Justicia hoy ha puesto á la firma del Rey un R. D. nombrando Archivero del Protocolo de Manacor á D. Antonio Planas.
La dotación del Rey de Portugal.
Lisboa.—El *Diario Oficial* publica una disposición anulando los anticipos y aumentos consentidos por el Tesoro á la Casa Real.
Las Cortes fijarán la dotación del nuevo Rey.
Enfermo
Madrid 29 (2'25 t.)
El Sr. Quiroga Ballesteros continúa en igual estado en la enfermedad que padece.
Los reyes por Andalucía
En Cádiz.—Inauguración de obras
Madrid 28 (8'30 n.)
Cádiz.—Los Reyes inauguraron solememente las obras del puerto.

El obispo las bendijo y D. Alfonso las asentó.
Después oprimió un botón eléctrico y hizo volar una piedra peligrosa que había en la bahía.
Se oyeron en aquel instante grandes aclamaciones á los monarcas.
Depositos de tabacos.—A Sevilla
Cádiz.—Después inauguraron los Reyes las obras de los depósitos de Tabacos de la Arrendataria. Asistieron las cigarreras que ovacionaron á los soberanos.
Seguidamente los Reyes marcharon para Sevilla.
En Sevilla
Sevilla.—Llegaron los Reyes procedentes de Cádiz.
Fueron recibidos por las autoridades.
Atentado contra el Sah de Persia
Dos bombas.—Muertos y heridos
Madrid 28 (8'30 n.)
Teherán.—Han sido lanzadas dos bombas contra el Sah de Persia.
Este ha resultado ileso.
De la comitiva han resultado tres muertos y unos veinte heridos.
Detalles sobre el atentado
Madrid 28 (9 n.)
Teherán.—El Sah pasaba por una calle estrecha con dirección al Doshantepah. Desde el tejado de una casa tiraron las dos bombas. Una explotó en el aire y otra cayó al suelo matando á tres caballerizos, hiriendo al «chauffeur» y á unas veinte personas más.
El Sah iba en otro coche y se metió enseguida en una casa contigua.
Después, rodeado de guardias, fué á Palacio.
Seguidamente se efectuaron registros, resultando inútiles todos los trabajos realizados.
Lotería Nacional
Un premio en Palma
Madrid 29 (12'15 t.)
(Urgente)
En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:
El primer premio de 100.000 pesetas ha correspondido al número 14.747 despachado en Málaga.
El segundo premio de 60.000 pesetas ha correspondido al número 1.981, despachado en Madrid.
El tercer premio de 20.000 pesetas ha correspondido al número 12.973, despachado en Madrid.
Con 1.500 pesetas ha salido premiado el núm. 11.053, despachado en Palma.
Con igual cantidad han salido premiados los números 25.573, 13.939, 2.251, 23.323, 18.294, 21.169, 20.225, 26.544, 4.445, 28.728, 21.370, 4.208, 28.052, 3.805 y 29.594.
Bolsa de Madrid
Madrid 29 (4 t.)
(Urgente)
Interior contado 83'00
Interior fin de mes 83'00
Amortizable 5 por 100 101'05
Banco de España 454'00
Compañía de Tabacos 406'75
Franco 14'25
Libras 00'00
Exterior de París 94'25
FABRA

De Cartagena
(De nuestro corresponsal)
Disturbios—Cargas de la guardia civil.
Cartagena 28 (1025 n.)
Las turbas apedrearon una tienda que permanecía abierta. La benemérita dió varias cargas contra los turbulentos.
Los gremios censuran la conducta de las turbas.
El Alcalde dejó en libertad á los que habían sido detenidos.
Vapor apedreado
Cartagena 28 (10'45 n.)
Las turbas apedrearon el vapor *Castilla* por negarse los descargadores á dejar el trabajo.
Tranquilidad
Cartagena 29 (1'50 m.)
A últimas horas de la noche ha renacido la tranquilidad.
Las autoridades han tomado prudentes medidas para evitar nuevas alteraciones de orden.
Se abren los comercios
Cartagena 29 (1'5 t.)
Parece solucionado el conflicto. Se han abierto los comercios y reina ahora absoluta tranquilidad.—*Gomila*.

De Barcelona
El decreto de los manifiestos
Barcelona 29 (4'30 t.)
El Gobernador civil ha remitido al Alcalde de esta ciudad un oficio en el que le comunica que el Real Decreto sobre los guardias municipales se explicará cuando las circunstancias lo aconsejen y de acuerdo con ambas autoridades.
Bolsa de Barcelona
Barcelona 29 (4'30 t.)
Interior 83'00
Alicantes 91'30
Nortes 67'50
IBANEZ

ALMACENES MATONS---Can Juanet

POSITIVA LIQUIDACION de todos los articulos de la casa. Ocasión para comprar barato

Fenol Comlerán

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz de Cólera, Fiebre amarilla, TifusViruelas. Cura y enseguida quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías

EMULSION MADAL

Es mejor que todas, por ser ún. a que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pior de las vias intestinales. Reconstituyente de niños, adultos, viejos; consunción, convalencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, asma, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegiomedico y farmacéutico de Barcelona, Medalla d. plata. Farmacias y Droguerías.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M. CRISTINA, directamente para Habana y Veracruz. Admitirá pasaje y carga para Costafrme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.
Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 25 de febrero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BURNOS AIRRS, directamente para New-York, Habana y Veracruz.
Línea de Venezuela Colombia
El día 11 de marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEBATE, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Cardpano, Ooro, Omama y para Trinidad con trasbordo en Curacao.
Línea de Filipinas
El día 23 de marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Said, Sues, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Yamatra, Ghina, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires
El día 3 de marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SA TRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLA VERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Póo
El día 25 de marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Masagan y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.
Línea de Tanger
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Robas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
Para más informes dirigirse plaza Antonio Maura, número 4 Palma.

LOECHES (La Margarita)

Agua mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreas, arnas, orisopela y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito.
Jardines, 15 Madrid. Los corchos están sellados.
Más de medio siglo de uso universal en bebida y baños
Punto de venta en Palma: Centro Farmacéutico.

Lloyd italiano

Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª Injostimas y de 3.ª clase, con camarotes de seis li eras, amplio comedor, departamentos para señores y niños.
El día 4 de Marzo saldrá del puerto de Barcelona directo para Buenos Aires el vapor
VIRGINIA
El día 18 de Marzo saldrá el vapor
CORDOBA
Se admite carga y pasaje. Jardín de la Reina 15, (bajos esquina á Pelaires).

Vapores correos italianos
Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce.
Grandes y veloces vapores
os cuales emplean solo 10 días en la navegación, garantizando todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.
Próximas salidas de Barcelona
Sardegna Nav. gle. italiana 14 FEBRERO
Italia La Veloce 23 FEBRERO
Lombardia Nav. gle. italiana 28 FEBRERO
Venezuela La Veloce 6 MARZO
Para más informes dirigirse á sus agentes en Palma de Mallorca, Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad num 3, (frente al Borne).

Maquina de escribir

New American Ufg.
Ultima palabra en máquinas de escribir sencilla, sólida y de fácil manejo á
35 DUROS--SE NECESITAN AGENTES
Jardín de la Reina 17, bajos (esquina Pelaires)

LLOID SABAUDO

Comp.ª de vapores Trasatlánticos
El día 11 de Marzo saldrá de TARRAGONA para Buenos Aires el magnífico vapor de 12,000 toneladas, dos máquinas y doble hélice
Tomaso di Savoya
Con camarotes de lujo, especial de tercera clase con comedores, paseo independiente jardín de invierno y telegrafía sin hilos
Para pasaje y carga Cox y Compañía Paso Colón 29, Barcelona.

Fuera bragueros

Bermias (Tronaduras)
Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á DON JOSE CARRERAS, cirujano. Diputación 800, en treneta, Barcelona, schaffan Bruch.

Máquinas de escribir practicas

BLICKENSERFER (DACTYLE)
RAPIDAS, FUERTES, LIGERAS
Escritura á la vista y directa
Seis caracteres de letra
CINCO COLORES DE TINTA
Garantía dos años
MQUINAS DE CALCULAR
Precio con su caja y accesorios 450 pesetas al contado.
Ventas á plazos mensuales de 25, 43 y 80 pesetas.
Accesorios para máquinas de escribir en general. Pedir catálogos y muestrarios á don Agustín Estrella, Apuntadores 14, Palma.

Costanzi GRAU YNGLADA

Unicos legítimos y de fama universal para la curación del VENEREO Y SIFILIS,
CONFITES COSTANZI
PARA LAS ESTROFECOS URETRALES
PROSTATITIS-ORITITIS
CATARROS DE LA VEJIGA
Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente escorzo y la frecuencia de orinar; son los que dan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.
Males venéreos Purgación reciente ó crónica, góna militar, clorras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, 5 pesetas.
Sifilis Curación radical con el Antisifilico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.
Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero su definitiva es ésta infalible. Un frasco de ROOB, 4 pesetas.
Centro de elaboración y venta exclusiva para España
Farmacia, GRAU YNGLADA
30, Rambla del Centro, 30 - Barcelona

Callicida Piza

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de los otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

El vello al pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el vello. Por su eficacia inobjeciva á él preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y farmacias.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

Enfermedades del Estómago

Tratamiento curativo por el especialista
DR. TORT POZO,
Consulta de 12 á 1 y de 3 á 5.—Festivos de 11 á 1
PELAYO 52--BARCELONA

Sociedad Anónima Española KÖRTING

Apartado, 23 Barcelona
Instalaciones de Motores Körting por aspiración, las más económicas en su marcha, las más esmeradas en su ejecución.
Motores de gas de alumbreado de benzina y de alcohol.
Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termosifón.
Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas.
Aparatos por chorro Körting.
Máquinas herramientas, Útiles, Aparatos y Gatos, Cabrestantes
Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé--31

Vapores Trasatlánticos

—DE PINILLOS IZQUEIRDO Y COMPANIA DE CADIZ—
Viajes directos de Barcelona á Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 12 de cada mes, de los grandiosos y magníficos nuevos vapores construidos expresamente para esta línea,
CADIZ, BARCELONA Y VALBNERV
El día 12 del próximo Marzo saldrá de Barcelona para dichos puertos el rápido vapor de 7,000 toneladas
VALBANERA
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores Maciñan y Pizaso, San Jaac--número 20 Palma.

DINERO

Por papeletas de empeño, ropas, alhajas, muebles, papel del Estado ó local y á las clases pasivas.
Venta al contado y á plazos de alhajas, ropas y muebles.
Calle Despuig 40--Casa de Préstamos Santa Catalina.
Blenorrragia Reciente y crónica, uretritis, catarro de la Vejiga y clisiditis. Se curan con el nuevo medicamento francés.
Capsulas Valthy de Gerasep Frasco 5 pías. en todas las farmacias. Depósito general: Balmes 69, Barcelona.

Exito

Al observar que pe delis el cabello ó que os aparecen canas súdida á este específico y lograrse evitarlo. Pídanse en las perfumerías.
VENTAS De un predio en el término de Palma con terrenos muy hábiles para huertos, almédos y otros árboles. También se vende una casa urbana en el centro de Palma al 5 y medio por 100 neto. Otra venta de castro casas planta baja en el Arrabal--Razón calle de los Hostales núm. 15 2.º--Palma.
DOLOR Reumático, Inflamatorio y Nervioso. Se cura con el tan acreditado
DUVAL que con tan feliz éxito vende la Farmacia Martínez, calle Robador (esquina á la de San Rafael) Barcelona.
Estimula en alto grado el apetito.
Se alquila Un primer piso en la plaza del Temple. Informarán calle de Santo Domingo núm 12, piso segundo, derecha.

¡Epilepticos! ¡Nerviosos!

CURAS SOLO CON LOS CELEBRES POLVOS del Cav. Clodoveo Cassarini de BOLOGNA (Italia)
Prescritos por los más ilustres clínicos del mundo, por ser la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes:
Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corras, palpitations del corazón, insomnio, eretismo, nerviosismo, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemorrietas no dolorosas, gastralgia de cualquier origen, cistitis, calambre muscular é intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas.
Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la primera exposición internacional del Congreso médico, día Valenzuela--Punto de venta en Barcelona, Vinda de Alema, Sa Banaña, J. Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Ribas, doctor Andreu y J. Uriach y C.ª--Referencias, J. BARTRA, Jaime I, 10, Barcelona.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos
Domicilio social: Madrid--C. de Olveaga n.º 1 Paseo Recoito
Garantías Capital social 12.000.000 pts. efectivas
PRIMAS Y RESERVAS
PTAS. 50.357.563,15.--44 años de existencia
Seguros contra incendios y sobre la vida
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 44 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de
Pesetas 113.643.837,38
Subdirección en Palma.-- Plaza de la Constitución 44.º

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Frasco, 1 pta.
De venta: Guillermo Llesalle, San Nicolás 3, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.
Sociedad Anglo Española de Motores
Gaseógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)
Compañía anónima.--Capital 2.000.000 de pesetas.--Domicilio, Madrid, Mahón--Talleres, en Mahón--Sociedad, Barcelona--Central, Madrid, Alcalá, 38 y 35.--Delegación de la casa Gossley and Brothers de Manchester, Motores á gas.--Legitimor, motores Gossley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.--Gasogena sistema Gossley sin gasógeno ni caldera.--Gasogena sistema Gossley.--Calderas y máquinas de vapor--Devey Paxman y Compañía.--Instalaciones completas de alumbreado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.--Bombas centrifugas.--Bombas hélice.
Material de minas.--Locomotoras y material para ferrocarriles.--Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas--Reparación de buques--Construcción de molinos.--Calefacción y ventilación.--Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.--Presupuestos gratis.--Motores instalados en España suman más de 30,000 caballos fuerza.
Unico representante Bernrdo Estela, Palma de Mallorca

La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios y explosiones á prima fija
Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865
Capital social: 5.000.000 pesetas
Domicilio social: Rambla de Catalunya, 15 y Cortes 624, Barcelona
Agente general en las Baleares, BALTAZAR PUJOL, Unión 57, Palma.
NICOLAS TICOULAT Cirujano Dentista
Estracciones de dientes, dolor desde 2 pts.
Dentaduras sin paladar, dientes postizos, desde 4 pts. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.
PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 120